

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martin, núm 8
segundo

Viernes 10 de Mayo de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.269.

Algo que necesita la agricultura.

En Viena se celebra cada año un Congreso para fijar la estadística de la última cosecha de cereales en todas las poblaciones y reunir, en su consecuencia, los datos necesarios para ultimar cuantiosos contratos entre especuladores que suelen aceptar compromisos de compra y venta para todo el año.

Segun los datos recogidos, la última cosecha ha resultado deficiente en la mayor parte de las naciones de Europa, y bien lo demuestra el alza que se ha notado en todos los mercados.

Al contrario de lo observado en Europa, la cosecha de los Estados Unidos fué muy abundante, y cuando este suceso que debiera al parecer influir para contener la subida de precios no produce hasta ahora los resultados de siempre, es prueba de que se vá cumpliendo la profecía que hace 8 años aventuró un acreditado periódico belga. Llegará día, manifestaba, en que la creciente poblacion de los Estados Unidos necesitará para su propio consumo la mayor parte de lo que se produzca, quedando muy poco disponible para la exportacion.

A pesar de estas observaciones, necesario es que en España se conviertan en hechos las promesas del Gobierno encaminadas á mejorar las condiciones de la produccion.

¿Se quiere saber á que es debida la extraordinaria baratura con que se obtienen los cereales en la América del Norte?

Pues sencillamente en que los gastos de una hectárea de pan llevar solo ascienden á 155 pesetas 69 céntimos para obtener 20 hectolitros de trigo, lo cual dá 7 pesetas 68 céntimos de coste por hectolitro. Calculando en 6 pesetas el de transporte hasta un puerto de Europa, no llega en realidad á 14 pesetas el precio sobre el cual puede añadir el traficante el beneficio que se proponga.

¿Y por qué son tan pequeños los gastos de produccion en los Estados Unidos? Prescindiendo de los arriendos, que son allí mas baratos, el conjunto de impuestos que gravan á la agricultura no suma mas que 31 céntimos al año por hectárea, y porque el cultivo se hace aprovechando los poderosos me-

dios proporcionados por la ciencia en forma de máquinas.

Para la locomóvil con que se efectuan las labores y la siega, solo se calcula el gasto de una peseta 44 céntimos por hectárea al año. Cierto es que en España el carbon es mas caro, pero no tanto que no fuese ventajoso utilizar los medios mecánicos de trabajo.

¿Cómo se consigue esto? Por asociacion, por los trabajos en comun y por medio de sindicatos que promuevan el tráfico tendiendo á la supresion de intermediarios. Pero esto no basta.

Se necesitan grandes impulsos para promover el interés de los productores, algunas veces acobardados por falta de recursos.

Mucho puede hacer el gobierno, á quien debe exigirse el cumplimiento de compromisos solemnes contraídos.

Hemos visto al ministerio de Fomento ofrecer premios para algunas memorias relacionadas con el trabajo agrícola, los transportes y el crédito; hemos visto recientemente otorgarse premios á los agricultores por adelantos introducidos en algun ramo agronómico; pero estos pausibles medios de progreso aplazan las resoluciones, y creemos que alguna cuestion está sobradamente estudiada, sobre todo desde la última informacion agrícola, para que desde luego pudiesen convertirse en hechos los buenos propósitos anunciados.

Si tan apurada está la Hacienda del Estado que no le sea dado proporcionar á los pueblos, á título reintegrable, instrumentos y máquinas para el perfeccionamiento de los cultivos, tal vez pudiera reformarse la legislacion de pósitos, de modo que los fondos se utilizasen para fines de fomento y proteccion.

El Estado nada perdería por conceder franquicias amplias, sin trabas de expedienteo, á empresas que hoy nada producen porque no existen, dedicadas al crédito agrícola, ó á proporcionar abonos económicos, ó á facilitar el uso de máquinas cedido temporalmente por un estipendio poco gravoso, ó á roturar los terrenos todavia vírgenes que existen en España.

Bien pudiera imitarse entre nosotros esa actividad francesa que vá extendiendo la vid por los arenales

de la costa del Mediterráneo, y que convierten en feraces campiñas los que se creían incultivables terrenos de las Landas.

Si un gobierno no debe acometer directamente ciertas empresas, puede al menos estimularlas, promoverlas y darles condiciones de existencia.

Esa es la tarea que debe imponerse el Gobierno si ha de responder á las esperanzas que hizo concebir la informacion agrícola sin mas resultado hasta ahora que una pequeña rebaja en la contribucion territorial y ofrecimientos de ampliarla mas adelante.

Desearíamos, por lo tanto, que antes de terminar sus tareas las Cortes se aprobaran diversos proyectos de ley destinados á realizar alguna de las ideas expuestas. No todos los remedios pueden emplearse de una vez; pero si no se empieza de algun modo, nunca se corregirá el malestar.—X.

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

París 7 de Mayo de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Aunque el telégrafo—que es la pesadilla de los correspondientes se nos ha adelantado llevando á todas las partes del mundo hasta los últimos ecos de las fiestas del Centenario y de la apertura de la Exposicion, nuestra mision de cronistas nos impone el deber de no dejar nada en blanco en nuestras correspondencias, y así es como vamos á intentar nosotros, prescindiendo del retardo con que serán recibidas nuestras noticias, el relato de lo más interesante ocurrido estos dos dias con motivo y en ocasion de las referidas fiestas.

La fiesta propiamente dicha del Centenario fué celebrada el domingo en Versailles con gran espléndidez y con un entusiasmo verdaderamente indescriptible. Es inútil que digamos que desde las primeras horas del día, Versailles había sido completamente para los parisienses. El día convidaba en extremo, formando contraste con los dias precedentes, como si la naturaleza misma hubiese querido vestirse de gala para coadyuvar á la satisfaccion de los franceses conmemorando la fecha de la primera reunion de aquellos célebres Estados, Generales, que fueron como el origen y el primer vagido

del gran movimiento popular que más tarde debía impulsar á la Europa toda hácia una evolucion de santo y necesario progreso.

Un incidente desagradable, que pudo haber tenido serias consecuencias, prodújose en el momento en que el Presidente de la República salía en carruaje á la gran Deumont, seguido de numeroso y brillante séquito, en direccion á Versailles. Un individuo llamado Perrin, un iluminado sin duda, un fanático ó un instrumento de la pasion de partido—¡quién lo sabe!—disparó contra Mr. Carnot un tiro de revolver, que afortunadamente no alcanzó el blanco, lo cual valió al jefe del Estado una ovacion extraordinaria por parte de la inmensa multitud que llenaba el trayecto, desde las puertas del Eliceo hasta la salida de París.

Llegado Mr. Carnot á Versailles, la ovacion que se le tributó por parte de la muchedumbre que le esperaba fué tambien sin precedentes. Como la noticia del atentado había corrido con la velocidad del rayo antes de que el Presidente hiciera su entrada en Versailles, la recepcion que se le hizo en el momento en que todo el mundo le vió salir sereno y sonriente de su landau, como si lo que acababa de ocurrir careciese completamente de importancia, fué de lo más espontáneo, cariñoso y simpático que jamás hayamos presenciado. Puede Mr. Carnot estar ciertamente satisfecho, tanto por haber escapado de un peligro, como por la manifestacion de simpatía de que fué objeto durante todo el tiempo de su permanencia en Versailles.

¿Hemos de enumerar detalladamente los actos y festejos que tuvieron lugar en dicha ciudad, dedicados á conmemorar la primera reunion de los Estados-Generales? El programa anunciado se llevó á cabo sin el menor contratiempo y con verdadera profusion por parte de cuantos estaban obligados, por las circunstancias, á representar un papel más ó menos importante ó más ó menos modesto en la celebracion del Centenario. Digno de especial mencion, entre todo lo que se hizo y lo que se dijo con motivo de la expresada fiesta, es, en nuestro concepto, el excelente discurso pronunciado por el presidente del Consejo de ministros Mr. Tirard, durante la recepcion especial que tuvo lugar en el punto mismo donde en 5 de Mayo de 1789 celebraron en primera reunion y proclamaron los derechos del hombre y del ciudadano los Estados-Genera-

les.—Mr. Tirard es uno de los demócratas de más carácter y más convencido que conocemos. Sus ideas sobre los beneficios que ha recojido la humanidad de los principios que informan la génesis de la gran Revolución francesa, están en él tan arraigadas, que realmente se las siente palpar al calor de sus palabras, las cuales aparecen en su boca, en momentos dados, con una elocuencia que envidiarían más de cuatro que pasan en el mundo político por afamados oradores.

El día de ayer, sin embargo, es el que en realidad formará época en el corazón de todos los parisienses. La apertura en la Exposición convidaba ciertamente mucho á creer que la jornada sería de todo en todo memorable. Todo, además, influía á que semejante creencia fuera general. El día—que en sus comienzos apareció algo borrascoso—vistióse con sus mejores galas de primavera en cuanto llegó la hora de la inauguración Oficial del gran certámen, y, como el día antes para la celebración del Centenario, pareció también que la naturaleza se había puesto de acuerdo con los hombres para sonreír á la grandiosa fiesta de la Exposición á guisa de aplauso anticipado á los que á su éxito habrán contribuido con los esfuerzos colosales de su inteligencia y de su trabajo.

Sin embargo, por nuestra parte—y muchos son los que participan de nuestra opinión—jamás hubieramos imaginado que la apertura de este grandioso Certámen y las manifestaciones de regocijo que han sido su complemento hubiesen revestido tanta brillantez. Por de pronto, sabiendo, como sabíamos, cuan retrasados estaban todavía muchos trabajos, temíamos que llegaría el momento de la inauguración oficial, y las galerías no concluidas ó aquellas cuyas instalaciones solo han sido comenzadas, continuarían presentando aun el aspecto de todo lo que está por hacer todavía ó está simplemente hilvanado; creíamos también que la acumulación de objetos *pelemele* esparcidos por los distintos recintos de la Exposición, sería á poca diferencia la misma cuando el Presidente de la República compareciera á autorizar solemnemente con su presencia la esperada apertura.... Nada de esto ha sucedido, y es en realidad un milagro de actividad y de trabajo el que ha debido hacerse en el Campo de Marte para presentarse tan limpio y *endomingado*—permitásemos este neologismo á recibir los aplausos entusiastas de la incalculable muchedumbre, siendo así que horas antes de abrirse al público las puertas, es decir, cuando el cañon de los Invalidos anunció desde las primeras horas de la mañana que el grandioso Certámen iba á dar comienzo, todavía una cuarta parte del recinto de la Exposición estaba obstruido.

¡Hermoso, indescriptible espectáculo—de esos espectáculos que se saborean hasta con cierta dificultad por la demasiada acumulación de goces que, como ciertos manjares delicados y sabrosos, llevan consigo—el que ofreció la Exposición durante todo el día y toda la noche de ayer! Los periódicos parisienses, unidos en un solo pensamiento y dando tregua mo-

mentánea á sus rencores de partido, vienen hoy repletos de descripciones, tratando todos de aventajarse mutuamente en el difícil arte de transmitir al público las respectivas impresiones experimentadas en esa jornada inolvidable de la solemne apertura. Todos han dicho maravillas; ni uno solo ha exagerado al narrar las distintas peripecias ó los diversos actos á que ha dado lugar la inauguración en si misma, ó bien al intentar describir, siquiera á grandes rasgos y de pasada, las innumerables bellezas monumentales que el conjunto de la Exposición encierra. Esas bellezas ¿quién podría describirlas, aún cuando no fuera sino á la ligera, de una sola vez, es decir, bajo la influencia avasalladora de la primera impresión. Creemos que nadie. Para decir lo que uno ha visto en la Exposición hay necesidad imprescindible de proceder por etapas y seguirla paso á paso y con riguroso método; y esto es la obra, no la de un artículo, nó de una correspondencia, sino la obra de muchos artículos y de una serie de correspondencias. Dejamos, pues, al tiempo lo que es suyo y guardémosnos de indicar, ni siquiera someramente, qué es lo que hemos visto y qué lo que hemos dejado de ver en la Exposición en el momento de su apertura. Hoy estamos bajo la impresión de un conjunto maravilloso que nos abruma con su peso y todo cuanto hiciéramos para intentar la descripción de un solo detalle, sería trabajo completamente inútil y perdido. Otro día—otros días, mejor dicho—visitaremos el certámen mas despacio; tomaremos nuestros apuntes con mayor calma y diremos á nuestros lectores acerca de esta grandiosa manifestación del trabajo humano lo que hoy no podemos ni queremos, sino para no aparecer exagerados—que por mucho que digamos no lo seremos nunca,—á lo menos para no resultar inexactos é incompletos.

El Presidente de la República leyó un precioso discurso antes de declarar abierta la Exposición. «La Francia—decía Mr. Carnot, aludiendo á la fiesta conmemorativa del día anterior—glorificaba ayer la aurora de un gran siglo que ha abierto una nueva era en la historia de la humanidad. Hoy, venimos á contemplar en todo su esplendor la obra nacida de este siglo de trabajo y de progreso.»—La inmensa mayoría de los representantes de las naciones; todos los altos funcionarios del Estado, todo el Paris culto y el Paris trabajador estaba congregado en el inmenso recinto para oír el saludo de bienvenida que á todos daba Mr. Carnot tendiéndoles la mano amiga en nombre de la Francia libre y civilizada.

Los poderes públicos pueden estar satisfechos del éxito de esta inauguración. De todas partes no se oían mas que elogios y la Exposición, aún antes de quedar completamente terminada fué proclamada por unanimidad la «Reina de las Exposiciones.»

Nos falta mucho que decir acerca de la fiesta de ayer, y continuaremos mañana.

El Corresponsal.

Madrid 7 Mayo 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Las sesiones del Senado y Congreso no ofrecieron ayer novedad alguna digna de mención; en el primero de dichos cuerpos legisladores prestó juramento el Sr. Ferratjes, (D Antonio), en el segundo, continuo el debate sobre los alcoholes contestando el Sr. Fernandez Soria, la impugnación hecha el sábado último por el Sr. Cárdena.

El día fué de verdadera calma política.

El problema económico y el sufragio universal, sigue dominando tanto la mayoría como la minoría del Congreso.

Ayer se nombró por fin la comisión de reforma de la contribución industrial, resultando elegidos los Srs. Fabra (D. Gil), Valle, Alvarez Capra, Fran, Laá, Garijo, y Juarez Juanéz.

La junta directiva de la sección mercantil de la Cámara de Comercio de esta Corte, acordó ayer discutir el proyecto de ley del ministro de Hacienda, referente á las variaciones propuestas en la contribución industrial y adoptar los acuerdos que mas convengan á los intereses de los contribuyentes.

Las carreras de caballos, animadas á pesar del mal tiempo, viéndose en el *stard*, tanta gente casi como en la anterior. En la sexta carrera, gran *steéplechasse*—ocurrió un pequeño incidente. *Carita* de Fernan-Núñez, fué vencido por *Partenza* de Castel-Moncayo á pesar de ser aquél, el favorito, á causa de una caída que tuvo el ginete á la primera media vuelta.

El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Canalejas, ha obsequiado con un banquete, á los prelados que han concurrido al Congreso católico de Madrid.

El Sr. Silvela (D. Francisco), está enfermo, aunque no de gravedad.

El proceso de la calle de Fuenarral, continúa revistiendo el mismo interés.

El Corresponsal.

Crónica general.

Leemos en *La Correspondencia de España*.

«El Senado ha oído ayer tarde con marcadas demostraciones de satisfacción y de aplauso las declaraciones del ministro de Gracia y Justicia afirmando que serían elegidos para jueces municipales los que fueran licenciados en derecho con preferencia á los legos, y que tenía el resuelto propósito de que fuese tan elevado como sea posible el nivel moral é intelectual de los encargados de la administración de la justicia municipal.»

Suponemos con fundamento que esta declaración del dignísimo señor ministro de Gracia y Justicia, será, á no dudar, por todos bien recibida, ya que tiende á hacer que se cumpla lo establecido en el artículo 122 de la vigente Ley orgánica del Poder judicial, que determina, como es sabido, que en las poblaciones en donde existan letrados, serán estos los preferidos para desempeñar allí el cargo de juez municipal.

Ténganlo así entendido los que están empeñados que en Blánes sea nombrado juez municipal, quien no tiene condiciones para ello, sino en el

caso de no haber en dicha villa ningún letrado; pero afortunadamente los hay, para no dar gusto á ciertos señores.

—El martes falleció en Barcelona nuestro querido amigo don Manuel Angelon, con cuya amistad nos honrábamos hacia muchos años.

Enviamos nuestro mas sentido pésame á su apreciable familia por tan irreparable pérdida.

—Dice un periódico valenciano que en el juzgado de Denia se ha dado el caso de haberse enajenado por cuatro pesetas una finca valorada por 32.000, que juntamente con el valor de los muebles, justipreciados en 6.000, dan un total de 38.000 pesetas. Lo mas particular de lo sucedido es que la citada venta se ha verificado en unos autos ejecutivos sobre pago de 15.000 pesetas, y por no haber acudido postores á ninguna de las subastas anunciadas, se sacó de nuevo sin sujeción á tipo, y entonces se presentó como postor un sujeto que ofreció por el trozo de tierra y edificio enclavado en la misma dos pesetas y otras dos por los bienes muebles, y no habiendo quien mejorase la postura, se aprobó el remate á favor de dicho sujeto por las cuatro pesetas que ofreció.

—Ha quedado vacante la escuela de Cassá de la Selva.

—Los penados de la Cárcel de esta ciudad, á instancia de los del presidio de Zaragoza, han dirigido una respetuosa exposición á S. M. la Reina Regente rogándole que con motivo del aniversario del natalicio de su augusto hijo don Alfonso XIII se sirva concederles la gracia de indulto.

—Hemos recibido de la acreditada casa editorial de los señores Cortezo y Compañía de Barcelona los cuadernos 203 al 206 de la obra España con una bonita lámina que representa la fachada de las Casas Consistoriales de Mallorca.

—Damos las gracias á la Junta Directiva del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, por la invitación que se ha servido remitirnos para asistir á la reunión de los agricultores de Cataluña que tendrá lugar en el Teatro Principal de Barcelona el próximo domingo 12 del corriente al objeto de tratar de los medios de combatir la crisis agrícola porque está pasando el país.

—El *Boletín Oficial* de anteayer no publica ninguna disposición de interés general.

—El Alcalde de Granadella (Lérida) don Ramon Pujol ha satisfecho de su peculio particular las atenciones de la enseñanza correspondiente al actual bienio.

—Aunque no tanta como en anteriores años, mucha fué la concurrencia que se vió durante el pasado martes en el vecino pueblo de Celrá, en el cual se celebraba su acostumbrada fiesta mayor.

Los bailes dados por los señores del Casino «La Union» se vieron favorecidos por muchos vecinos de esta ciudad, siendo muy bien recibidos de todos y en particular de la Junta Directiva.

—Segun dicen los periódicos de Barcelona, anteayer estuvo á punto de volver á ser pasto de las llamas el gran Teatro del Liceo. Afortunada-

mente lo sucedido no fué mas que un amago de incendio que dejó reducido á cenizas algunos telones, por cuyo motivo se suspendió la funcion que estaba anunciada para la noche de aquel dia.

—Anteayer llegó á Cádiz el vapor correo «Ciudad de Santander» procedente de Veracruz y la Habana.

—A la industria corchera española se le ha presentado un competidor temible.

Hace un año que se formó en Londres una compañía para explotar dicha industria en Africa, y debe darles la explotación tan buenos resultados y con tanta economía deben obtener el género, que le importan ya á nuestra península, pues el vapor inglés «Santo Domingo» ha descargado hace pocos dias en el puerto de Huelva 1.700 fardos de corcho procedente de la Argelia con destino á Mérida.

—Según recientes y curiosa estadística, resulta que en Francia, por cada cien viajeros que circulan por sus vias, ocho van en primera clase, treinta y dos en segunda y sesenta en tercera.

En Inglaterra es mucho mayor el número de los que viajan en tercera y todavía mas en Alemania, calculándose que en esta última solo un viajero por cada cien viaja en primera.

En cambio en los Estados-Unidos toman primera *noventa y nueve* viajeros por cada cien.

¿Y en España? se preguntará.

Aquí dado el material y el servicio, viajan todos en . . . perrera.

—El viernes último tomó posesion del juzgado de primera instancia y de instruccion de Mora de Rubielos nuestro particular amigo D. Pedro Gaspar y Montanino, vice-secretario que ha sido recientemente de la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad.

Reciba el señor Gaspar nuestra mas sincera enhorabuena, ya que nos consta que este nuevo cargo le deja sumamente complacido.

—En el artículo «Dominicales», correspondiente al dia 5, han aparecido entre otras erratas que el buen sentido de nuestros lectores subsanaría, las siguientes: *bases* por *fases*; *quejas* de oro, por *guedejas*; y *exaltación* por *exalación*.

AVISO AL PÚBLICO.

Tenemos el gusto de anunciar á aquellos de nuestros habituales lectores que se encuentren en *Paris* durante la época de la *Exposicion Universal de 1889*, que, gracias á una combinacion especial con nuestro corresponsal *Don F. Castelli*.—17 rue Maubenge.—en *Paris*, podrán estar continuamente al corriente de las noticias del pais con solo acercarse á las oficinas de nuestro citado corresponsal, donde nuestros abonados y favorecedores hallarán constantemente á su disposición los últimos números de nuestro periódico.

Nuestros compatriotas podrán asi mismo hacerse dirigir, si quieren, la correspondencia y periódicos á la casa de nuestro citado corresponsal, en cuyo punto les serán tambien facilitados toda clase de datos y noticias que necesiten, concuerntes á la industria y comercio de la plaza de *Paris*. 4-8

SE COMPRA UN PERRO, de muestra, perdiguero, de dos á cinco años, amaestrado; se preferirá si es hembra.

Dirigirse á la calle de la Cort-Real núm. 17 piso primero. 3-14

FÁBRICA DE AGUAS CARBÓNICAS Y GASEOSAS.—Por no poderla atender su dueño, se vende una moderna y surtida de todo lo necesario.

Informarán plaza de San Francisco núm. 12, piso tercero.

El Cura párroco

Alguien ha dicho: que si nuestra religión no existiera, habría que inventarla; porque aparte de lo que tiene de grande, de augusta, de sublime y sacrosanta, es el mayor freno contra las malas pasiones del ignorante, que se deja arrastrar por sus instintos.

En efecto ¿qué máximas hay iguales á la suya? ¿qué obra hija del entendimiento humano ha alcanzado tan suprema grandeza? ¿qué escuela, qué dogma ha producido tantos mártires? ¿qué enseñanza da tan abundantes y sabrosos frutos? ¿qué idea que más fascine, que más seduzca, que más halague, que más vivifique, y que santifique como ella?

Ella nos brinda con la salvación por medio del arrepentimiento, por ella ama el hombre á su semejante como á sí mismo y perdona á su enemigo, y se recrea en el bien y huye del mal. El soberbio se trueca en humilde, el tirano amansa su fortaleza, el avaro se convierte en pródigo y misericordioso y la caridad brota en el fondo del corazón, como la más sublime de las virtudes, embalsamando con sus suavísimos perfumes al alma humana, para sublimarla y hacer que él que la practica, encuentre exento de abrojos el camino que más puede acercarle á Dios.

De todos los que se consagran al culto de esa religión, hay unos que sobresalen por su abnegación y por su sacrificio y por su pobreza sobre todos ellos, á la manera que la luz se destaca en la sombra, del mismo modo que la gentil violeta se yergue sobre la yerba que lame su airoso tallo, ó como el sol que apaga con el fuego de su potente rayo el tímido resplandor de la naciente luna.

Ese ser extraordinario, ese dechado de esclarecidas virtudes, ese faro esplendoroso que ilumina el áspero camino de la vida, ese varón esforzado, ese apóstol de grandeza incomparable es el Cura párroco.

Quien no comprenda, quien no pueda medir con el vuelo de su inteligencia su misión divina, que haga una excursión con nosotros á una de esas pequeñas aldeas que se componen de un puñado de rústicas chozas empotradas entre las ásperas breñas como un nido de condores, y podrá vislumbrar á donde alcanza el poder de la resignación y hasta que punto cambia el hombre su naturaleza cuando trueca la gentil vestidura por el severo traje talar del sacerdote.

La soledad es su compañera inseparable, la oracion y el estudio su único recurso, la nostalgia del hogar paterno en donde un dia comiera abundan-

tes y sabrosos manjares acuden á su imaginación para patentizar su pobreza y su miseria, y si la fé que le alienta, y si el amor que siente hácia sus semejantes no le diera fuerzas, la desesperacion concluiría por llamar á las puertas de su conciencia.

Y sin embargo, aquel hombre vive ¿pero cómo? satisfecho, contento y hasta feliz, como la mariposa en su capullo, como la abeja en su celda, como la perla en su concha.

Como sabe que el trabajo ennoblece y es fuente de toda virtud, después de cumplir con los deberes de su augusto ministerio, distribuye el tiempo de manera que mayores beneficios puedan resultar.

El, hace oficios de Maestro, enseñando las letras á los niños, á los cuales atiende y condimenta la frugal comida, mientras sus padres están trabajando en el monte ó en el campo.

Como el pueblo es tan reducido y tan pobre, y no puede permitirse el lujo de tener Médico, él tiene que hacer sus veces en la mayor parte de los casos, para lo cual tiene que dedicarse al estudio de las enfermedades más comunes.

Hace de memorialista, escribiendo la correspondencia particular de los vecinos, pues además de que éstos no saben leer ni escribir, el único tintero que existe en la aldea es el que tiene el cura.

El lujo de sus comidas está reducido á lo que allí se cosecha; lentejas y pan de trigo de centeno; de manera que el único pan blanco que el cura come, es el pan ácimo de la eucaristía.

Como los feligreses reconocen en su pastor, aparte de su bondad, la superioridad de conocimientos, se suscriben gratis á su imparcial consejo, y lo hacen árbitro de sus diferencias, que él se encarga de armonizar libre de apasionamientos y atento sólo á los más altos principios de justicia.

Así consigue, que aquel puñado de hombres tan sencillos como ignorantes, disfruten de las dulces y patriarcales costumbres de las primeras edades, exentos de que el huracán de las pasiones envenene sus limpias conciencias.

Como el cura es el testigo obligado de todas las miserias, siendo bueno como es, reparte su pobreza con el menesteroso y lleva el consuelo de su dádiva á todos, con igual cariño.

Una sotana raída y remendada, cubre su débil cuerpo, que él lleva sin afectacion y sin orgullo, pero sí con la misma natural complacencia con que el rey viste el espléndido manto de armiño.

Cuando al caer de la tarde, lo vemos sentado al pié de la tosca cruz que hay á la entrada de la aldea, haciendo sus rezos y rodeado de un grupo de tiernas criaturas que juegan á su alrededor como una banda de inocentes pajarillos, algo de sobrenatural encontramos en aquel hombre, algo hay en aquella cabeza de angusta y de grandeza que lleva el sello del evangelista y del profeta; algo de extraordinario, algo de divino tiene aquella mirada que al relampaguear de sus ojos, deja escapar un resplandor dulce, suave y melancólico como el fulgor de la primera estrella que

sucede al sol en las estivales noches de verano.

Medir la importancia que en el seno de toda sociedad grande ó pequeña, tiene la mision del párroco, sería tan imposible como contar las arenas del mar ó las estrellas del firmamento.

Quitad de un pueblo al párroco y habreis quitado al campo el rayo del sol que lo fecundiza; habreis robado las flores el rocío, habreis abandonado al hombre á su instinto, secando las fuentes de su esperanza y condeñándolo á la ignorancia, que es el mayor de sus castigos.

El no muere como los mártires en el antiguo ensangrentado circo romano, despedazadas sus carnes por la acerada garra del leon ó del tigre, pero su sufrimiento es mas lento, aun que menos notorio, y por lo mismo los resultados de su abnegacion, mas positivos y necesarios.

Todos los hombres justos lo reconocen así, solo los gobiernos se olvidan de los bienes que de ellos reciben, cuando de tal manera los tienen olvidados.

HOMERO.

Instituto Agrícola Catalan de San Isidro

La Junta Directiva de este Instituto tiene la honra de convocar á los agricultores de las cuatro provincias catalanas para la Reunion general que se celebrará el domingo próximo 12 del corriente á las 10 de la mañana en el Teatro Principal de esta ciudad en la que se tratará de las necesidades que siente nuestra agricultura y de los medios que conviene emplear para que sean aquellas atendidas, procurando la agrupacion de la clase agricultora.

Barcelona 7 de Mayo de 1889.—El Presidente interino, José M.^a Rius y Badia.

TELEGRAMAS

Madrid.—9. En el Tribunal Supremo se ha visto el recurso de casacion en la célebre causa de Mava Ros.

Los defensores trataron de demostrar la infraccion de la ley.

El Fiscal sostuvo que de conformidad con la sentencia del inferior, se imponga la pena de muerte á diez procesados.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

San Antonio obispo

SANTO DE MAÑANA.

Santos Anastasio, Poncio, Florencio y Eudaldc.

Cuarenta Horas.

Estan la Iglesia de San José.

En los Domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Gercna

ASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS... AFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOUEDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD. Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tonico-genitales del Dr. Morales, á 750 pts. caja. Va por correo.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flugos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Píldoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.

DR. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, Barcelona. Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

DOLOR REUMATICO

inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado Jarabe y pildoras Duval. Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo.

ENFERMEDADES SECRETAS. Su curación es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio ni de otras preparaciones purgativas usadas en el Antivenéreo del Dr. Casasa.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA. Fiebre de sangre ó descarné de las encías, dientes móviles, y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usar el Elixir Dentífico Saint-Servant del Dr. Casasa.

VINOS Y JARABES de DESPINOY Al EXTRACTO de HIGADO de BACALAO. El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París SIMPLE Y FERRUGINOSO.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean.

SEÑORAS EMBARAZADAS. Los Parches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba. De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quinta de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Colas núm. 39.

VERDADEROS GRANOS DE SAJONIA DE FRANCK. Contra la Falta de Anochite el Estrabismo, la Jaqueca, la Migraña, las Conjestiones, etc.

JAIMIE PABROSA 43 BALLESTERIAS 45. Canas de Hierro y Madera y SOMIERS á plazos desde 50 cs. semanales

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES! POR MEDIO DE EL Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos RR. PP. BENEDICTINOS de la Abadía de SOULAC (Gironde) Prior DOM MACHELONNE

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos